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五角场·文苑

岁月悠悠

“散文是一切作家的身份证”

家风话题诗抒胸臆

■郑宝恒
垦丁热带风物记

洋阔沧波险，
珊瑚礁岸巍。
白头鸥燕舞，
红尾伯劳飞。
野鹿猕猴倔，
游鱼藻贝肥。
椰高杉耿直，
灯塔照帆归。

春之萌
■李国富

柳条点水润新芽，
枯叶丛中藏小花。
莫道春寒料峭时，
水温地暖催芳华。

文苑投稿电子信箱：
zfk@yptimes.cn，欢迎投稿

■陌桑 文

母亲从八百公里外的檀树嘴老
家打来电话，话语有些急促，有些气
愤。母亲说屋后菜园里那个栎树，三
十多年了，太高太大，菜园被它遮掉
一半，她想把那树卖掉。不料，树刚
伐倒，村庄里一户人家却说树是他们
家的，要母亲把卖树的钱给他们家。
我说那钱你给人家了吗？母亲说给
了。我说妈咱不缺那点钱，你别生
气，那钱我给你啊。母亲说，这不是
钱的事，关键是咽不下这口气！

母亲的心情我是理解的。那棵
树是我眼见着长起来的。开始是棵
野生的苗，爷爷见它长得茁壮，耕地
的时候，就留下了。一两年后，它就
在满园坝的蒿草荆棘里出类拔萃
了。爷爷先是在栎树杈上挂水壶挂
草帽，后来就在树干上栓牛，再后来
就坐在树下乘凉小憩了。菜园子一
直是我家的，先前是爷爷奶奶侍弄，
爷爷奶奶去世后，父亲母亲接着侍

弄，父亲去世后，母亲一个人在家侍
弄。虽然我离开檀树嘴已经二十年
了，但是，对那棵栎树还是有很深的
印象。那家人说树是他家的，理由是
树离他们家房子近。

我跟母亲说，我何尝不知道你是
为了争一口气？可是，我们为一棵
树，跟人家起争端，合适吗？虽然我
在外地不是当什么官，但是也算知书
识礼，在这些小事上礼让礼让，檀树
嘴的人不会觉得我家好欺负。我请
母亲委屈委屈，别再提这个事了。母
亲虽然心情平静了，但嘴上还是说，
我跟父亲一个样，从来不知道维护自
己家的利益。

我知道，母亲尽管这么说，但心里
还是支持我这么做的。她之所以跟我
说这件事，也就是受了委屈之后，跟儿
女倾诉倾诉，并没有让我去跟人家一
争高下的意思。不过，听母亲这么一
说，我也惊讶地发现，我处理邻里关系
的原则，真的跟父亲如出一辙。

我家门前原来是一片河滩。在以

粮为纲的年代，荒滩都被改造成了水
田。因为这片水田的灌溉成本太高
了，没几年就荒芜了，并长起了芜杂的
灌木。父亲见那旱田抛荒很可惜，就
花了很多时间，把那旱田整理出来，种
上烤烟。那一年烤烟收成很好，村子
里一些人就说旱田是公家的，不让父
亲再种了。父亲就没有种，旱田再次
抛荒。几年后，旱田里灌木丛又长起
来了，父亲忍不住再去拾掇那片荒
地。这一次，父亲不种任何经济作物，
而是栽上了杂色的小树。

那些年，檀树嘴的人家还是靠燃
烧秸秆和蒿草做饭。父亲说，等这片
小树林长起来了，我家每年修整树
枝，都能对付几个月的柴火。然而，
没几年，村边一户人家突然说，那片
荒地离他家近，应该是他家的。一开
始那家人不经我家同意，就去树林里
砍树，父亲装着不知道，也不让我们
去制止。后来我家去树林里修整树
枝，那家人居然出来干涉，说那些树
全是野生的，野生的就是他家的。我
气得不行，因为那些树，是爷爷父亲
和我一起栽的。但是父亲还是作出
决定，那片树林我家不要了。

父亲总是说，咱们不能为蝇头小

利影响邻里关系。和睦相处比什么
都重要。只有跟大家都和睦相处，你
在檀树嘴才住得舒坦，做人才有意
思。父亲是这么说的，也是这么做
的。门前人家挖排水沟，每下一场
雨，就向我们晒场拓展一点。父亲很
无奈，就运来一车砖头，主动把我家
晒场让出一尺，沟沿用砖头砌好。从
此两家再无纷争。

去年清明，我回到檀树嘴，看见
整个村庄都变换了模样。父亲砌的
水沟还在，而门前的人家早已搬走，
留下残垣断壁，显得格外凄凉。村边
那片树林也没人要了，长满了灌木和
荆棘，连道路都被覆盖了。过去的那
些争执显得毫无意义。

老家的黄梅戏里有个七尺巷子
的故事：大学士张英老家的房屋与邻
家有条一尺宽的小巷，邻家扩建房屋
时，想占用这条巷，于是起了纷争。
张母写信给儿子陈情。张英写诗一
首回复：“ 千里家书只为墙，让他三
尺又何妨？长城万里今犹在，不见当
年秦始皇。”张母有感于儿子的深明
大义，主动退让三尺。邻居见张家退
让，很惭愧，也让出三尺，于是就成了

“七尺巷”。

■葛乃福 文

“散文，是一切作家的身份证”（余
光中：《分水岭上》），此语道出了散文的
重要。现在有些散文虽言之有物，但篇
幅颇长，动辄几千字，甚至逾万字，令人
不堪卒读；有些散文篇幅虽短，千字左
右，但留给读者的回味并不多。因此，
应该提倡将散文写得精粹些，就像打排
球，讲求短、平、快，最后来个榔头般的
一击，将散文不偏不倚送进读者的心坎
里。在现代都市快节奏的生活中，是多
么需要这样的散文啊！

散文要写得精粹些，简言之，一要
写得短，二要写得精。

先说短。“散文的美，美在适当。”

梁实秋的这句话是指散文的篇幅而言
的。他说得好：“散文的美，不在乎你
能写出多少旁征博引的故事穿插，亦
不在多少典丽的词句，而在能把心中
的情思干干净净直截了当地表现出
来”（《论散文》）。中国自古以来，就有
构筑短小精粹、涵义阔大的散文的传
统。刘禹锡的《陋室铭》只有寥寥八十
一个字；柳宗元的《至小丘西小石潭
记》两百字不满；范仲淹的《岳阳楼记》
不到四百字。他们的散文写得紧，“增
之一分则太长，减之一分则太短”，没
有冗字赘语，没有枯枝败叶。

现代散文也不乏这样的佳作。鲁
迅的散文反复思索，再三剪裁，写得很
凝炼；巴金的《日》只有一百多字；冰心

的《一只木屐》共八百字。冰心在介绍
她是怎样写《一只木屐》时是这样说
的：“这篇文章写好时有两千多字，后
来删掉一千五百字，最后只剩下现在
的八百字”，“我竭力把思想集中在一
点上，竭力把文章写简练一些，不过最
大的原因，还是我这个人不会写长文
章。”当我们提倡将散文写得精粹些的
时候，首先要提倡的正是冰心这种“不
会写长文章”的精神！

再说精。一是结构要精。古人说
“结构第一”（《李笠翁曲话》），它虽是
指戏剧而言的，但是我认为任何文学
体裁均不可小看结构。散文唯其短
小，所以散文家更应该像微雕、微刻的
工艺高手那样精心布局，一丝不苟。

香港散文家小思的佳作《中国的牛》，
尺水兴波，一波三折，十分耐读：它写
作家与一群朋友在乡间田垄上与几头
耕牛相遇，悬念叠起，结果以牛给人让
路而告一段落。接着作家写牛一年四
季辛勤劳作，“在它沉默劳动中，人便
得到应得的收成。”再接着，作家将印
度、荷兰、日本与西班牙的牛和中国的
牛进行比较，真知灼见并饱含感情地
道出了中国牛的特点：“中国的牛，没
有成群奔跑的习惯，永远沉沉实实
的。”“默默地工作，平心静气，这就是
中国的牛。”作家就是这样由近及远
地，而后又由远及近完成了对中国的
牛的赞誉，读者也亦步亦趋地心随笔
端加深对中国的牛的认识，并从中受
到启迪的。

二是见解要精。借用澳门散文家
李鹏翥的话来说，就是作家要“擅于从
平凡的生活中提炼题材，加以升华，然
后表达自己的见解”（《<鲁茂·散文·
春泥>代序》）。如何才是见解精呢？
柯灵先生为此提出四个条件，即要有

感性的浓度，知性的密度，思想的深度
与哲学的亮度（《<人生和艺术>总
序》）。这是一个不低的标准，有志向
的散文家均应朝此努力。近读鲁茂先
生的《望洋小品》，感到这部散文集中
清澈晶莹的佳构不少，许多是够得上
上述四个条件的，兹以《树》为例稍作
剖析。在散文宝库中，不乏写树的佳
作，而鲁茂先生的《树》有其特点，它不
是写某一棵树，抒发一种单一的情感，
而是写众多的树，抒发众多的情感，从
而有机地构成整体性情感模式。并且
以树喻人：自然界有各种各样的树，方
能构成绿色王国；世上有各式各样的
的人，或敦厚稳重，或坚毅不屈，或婆
娑轻健，或愤世嫉俗，或随遇而安，如
此等等，方能构成永远向前的社会！
这种带有群像式的描写，在以往类似
题材的散文中是罕见的。

散文要见解精，首先要想得精，继
而是写得精，改得精。这“想”、“写”

“改”环环紧扣，缺一不可，或许可称为
“文中三味”吧。

■薛嘉佳 文

“赤橙黄绿青蓝紫，谁持彩练当
空舞？”用毛泽东同志《菩萨蛮·大柏
地》中的诗句来形容地处祁连山北麓
的张掖七彩丹霞再形象不过了。

九年前，我因爸爸在七彩丹霞附
近的部队工作，暑假间曾几次走进这
片集窗棂状宫殿式、柱廊状、泥乳状
等七种干旱区丹霞地貌全部类型的
神奇之地。那时，进入景区的公路边
竖着一块很不显眼的广告牌，不熟悉
的人开车来这，稍不留神就会一闪而
过。等车跑到好远再调过头来时，大
都将车开得很慢，并将头伸出车窗
外，生怕再次错过进口。巧的是，我
几次去都见到过这番景致，真让人有
些哭笑不得。

然后车拐进村子里的沙土路，得
不时绕开村民们堆在路边的杂物或
沙土，还得提防冷不丁从谁家院子里
突然跑出的鸡或羊。

说起景区大门，也只是当地村委
会在山的进口简单搭了两间小屋，两
个村民白天守在那里，用一根早已枯
萎的杨树杆架在两头的支架上算是
当作门用。当然门票是有的，8 元
钱，但也不是来的游客人人必须要买
的，只要你有较为合情的理由，或老

远热情地给看门的老乡打声招呼，让
根香烟，他们也就把门票免了，这也
正是当地老乡大气豪爽的性格。

等站在景点顶端，四周环顾，你
不得不为大自然的鬼斧神工连声叫
好。记得当时有一对从北京远道慕
名而来的老夫妻，见此番景象，连声
叫到：这莫不是人工用彩色涂料喷绘
出来的吧？美轮美奂，叹为观止！简
直太不可思议了。强烈的视觉震撼
是我对张掖七彩丹霞最初的印象。

此后，我迁居来沪生活就离它远
了。今年春节，因回西北有事，我有
幸再次走近亲近她。沿着宽阔的公
路前行，沿途设有多处醒目的旅游引
导牌，也就少了担心找不到进口的顾
虑。几十元的门票再也不可能说免
就免了。来往各观景点间，游客可以
乘坐统一的观光车，随车有导游接力
讲解。观光车上播放的是从空中拍
摄的丹霞风景片，抑或是以七彩丹霞
为原地拍摄的三枪拍案惊奇、神探狄
仁杰、见龙卸甲等电影的精彩片断，
不时引得游客连声喝彩。

七彩塔、七彩屏、七彩练、七彩
瑚、七彩菇等，引得一波波客人连连
惊叹。登上山顶向南仰望魏魏的祁
连雪山，向东搜寻怪异的由东向西一
直流淌消失在居延海的我国第二大
内陆河黑河，向北远眺田园、村庄、炊
烟，流动的风景让人心旷神怡。

七彩丹霞，海枯石烂的颜色！
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本报讯 3 月 7 日，2014 年杨浦
区学习型社会建设与终身教育促
进委员会全体（扩大）会议召开。
区委副书记、区学习委主任朱勤皓
出席并讲话，区委常委、宣传部部
长、区学习委副主任高德彪主持。
会议对 2013 年本区学习型社会建
设与终身教育工作情况进行总结
表彰，并审议2014年工作要点。

朱勤皓在讲话中指出，推动学
习型社会建设、促进终身教育工
作，首先要拓宽视野，要用生动的
文化拨动老百姓的心弦，让文化进
门入户，潜移默化地提升公民素
质。同时，要以务实的做法来推动
终身教育工作，特别要关注以老年
居民为重点的社区人群，提升环境
文化，动员社会参与，在网络教育
平台有所发展。此外，要畅通渠
道，整合资源，发挥好学习委联合
体单位作用。要结合党的群众路
线教育实践工作要求，以提高市民
的文化涵养和科学素养为目标，让
社区居民感受到学习氛围、便捷地
参与到社区学习中来。

据悉，2014 年，区学习办将携
手区文化局开展“品读百书·传承
文明”全民阅读系列活动，包括第
十六届上海读书节暨杨浦第八届
学习节、青少年中华经典诵读、“悦
读网上书、做智慧市民”数字化阅
读等12项相关活动。 ■宋寅清

本报讯 3 月 6 日，区卫生计生
委系统召开加强党风廉政和政风行
风建设大会，进一步贯彻落实中纪
委、市纪委和区纪委全会精神，推进
卫生计生系统党风廉政反腐败工作
和政风行风建设。区委副书记朱勤
皓、副区长吴乾渝出席。

朱勤皓指出，卫生计生系统要
从加强医务职工作风建设入手，坚
持从群众最需要的地方做起，从群
众不满意的地方改起，切实维护百
姓健康；要建章立制，以“制度+科
技”构建制度管权管事管人的局面，
做好源头预防工作；要强化监督检
查，按照“九不准”、“十项不得”的要
求进行自查自纠；要举一反三，坚持
用身边的事教育身边的人，积极对
照检查，查摆问题，杜绝漏洞；要加
强指导，上下共行，结合开展第二批
党的群众路线教育实践活动，巩固
和深化在落实“八项规定”中形成的
管用、有用的管理制度。 ■毛信慧

本区纪念“三八”妇女节104周年

区领导踏勘
重点薄弱地区治理

本报讯 3月5日，杨浦区域“高
校政协委员沙龙”成立并举行了首
次活动。区政协主席马效华，区委
常委、统战部部长王立新等出席。

高校委员是政协服务发展大
局、履行各项职能的重要智力宝库
和优势资源。据介绍，杨浦区域“高
校政协委员沙龙”旨在通过平台载
体的搭建，将平时分散于政协各界
别、各专门委员会中的高校委员组
织起来，形成智库，在不断深化“三
区联动”过程中，充分发挥高校委员
的学术优势和专业特长。

据悉，“高校政协委员沙龙”成
员不仅包括来自复旦、同济、财大、
上理工等10所高校的杨浦区政协委
员，还特邀区域内高校统战部部长
和区域内高校的上海市政协委员参
加。当天，沙龙开展了第一次主题
活动，围绕“五角场城市副中心未来
发展”开展座谈交流。 ■应沈漪

本报讯 3 月 5 日，区领导诸葛
宇杰、朱勤皓、丁欢欢、蔡田、吴乾
渝、王桢等召开加强社会管理重点
区域综合治理工作现场会。

诸葛宇杰一行实地踏勘了 23
个重点薄弱地区综合治理情况。在
随后的现场会上，诸葛宇杰指出，重
点薄弱地区综合治理工作自去年6
月份推进以来，大有改观，但仍尚需
努力，要靠决心、责任、行动和制
度。要以整治重点数量只增不减、
标准只升不降、时间只前不后为目
标，进一步发动居民群众，引导全社
会共同参与，同时，切实加强多部门
联动，加大执法力度。要探索建立
行之有效的长效管理机制，防止脏
乱差现象回潮。下一步，要围绕乱
停车、乱晾晒、沿街脏乱差、店招店
牌、跨门营业等共性问题，进一步做
好综合治理工作。 ■傅新 顾婷婷

高校政协委员沙龙成立

推进卫生计生系统
政风行风建设

推动学习型社会建设
促进终身教育

区委常委会举行党的群众路线教育实践活动专题学习
陈寅诸葛宇杰魏伟明马效华交流学习体会

把为民务实清廉落到实处

■记者 陈玲 文/摄

本报讯 3 月 6 日，本区举行“巾
帼立新功，共筑中国梦”——纪念三
八国际劳动妇女节 104 周年大会。
市妇联副主席翁文磊、区委副书记
朱勤皓、副区长吴乾渝、同济大学党
委副书记马锦明等出席。

朱勤皓代表区四套班子向全区
广大妇女致以崇高的敬意和节日

问候，向受表彰的市“巾帼建功标
兵”、市“巾帼文明岗”、市“优秀女
设计师”、区“巾帼新秀”等先进个
人和集体表示祝贺。希望广大妇女
发挥优势、锐意进取，努力成为改革
创新的重要生力军；倡扬新风、传承
文明，努力成为和谐社会的积极建
设者；加强学习、增长才干，在提升
自身素质中塑造新形象。

当天，区人大女代表、政协女委

员、老干部、女企业家、先进女性代
表等现场表演了文艺节目，展现了
杨浦各行各业女性的多彩风姿。

图为3月7日，江浦路街道辽昆
居委会举办的“三八节·社区居民厨
艺大比拼”活动，主妇纷纷秀出私
房菜。居民区党总支书记李爱珠
表示，举办此类活动既可互通厨
艺，同时也可以活跃社区气氛，凝聚
居民情。

本报讯 3月6日上午，区委常委
会举行教育实践活动第三次专题学
习会，邀请市委组织部副部长冯小敏
作关于“开展群众路线教育实践活
动、加强服务型党组织建设”专题辅
导报告。会议由区委书记、区委党的
群众路线教育实践活动领导小组组
长陈寅主持。区领导诸葛宇杰、魏伟
明、马效华等出席。

冯小敏从“提高认识，切实打好
思想基础；认真查找分析解决‘四风’
问题；夯实基础，真正解决‘最后一公
里’问题”三个方面深入阐述，为杨浦
区教育实践活动抓好学习教育、深入
查摆问题提供有力指导，为活动压茬
进行、特别是第三茬活动展开指明了
方向。

专题辅导报告之后，区委常委会
组织了教育实践活动学习交流，陈寅
带头作了发言。

“‘为民’是党的群众路线的出发
点和落脚点。‘务实’反映了我们实事
求是的思想路线。‘清廉’是我们干部
从政的底线和高压线。”陈寅说，开展
群众路线教育实践活动，是实现党的
十八大确定的奋斗目标的必然要求，
是保持党的先进性和纯洁性、巩固党
的执政基础和执政地位的必然要求，
是解决群众反映强烈的突出问题的
必然要求。对涉及群众切身利益的
重大政策，要充分听取群众意见建
议，充分考虑群众的承受能力，深入

梳理、辩证把握最广大人民群众根本
利益、现阶段群众共同利益、不同群
体特殊利益的关系，切实把好事办
好、实事办实。

陈寅说，教育实践活动聚焦“四
风”问题，对党内的作风之弊、行为之
垢进行一次大排查、大检修、大扫除，
是对群众期盼的积极回应，是解决党
内突出问题，增强党自我净化、自我
完善、自我革新、自我提高能力的有
力举措。第一批教育实践活动取得
了人民真切感受到的显著成效。第
二批教育实践活动充分吸收第一批
活动的成功经验，为新形势下加强和
改进党的建设、提高党的建设科学化
水平积累重要经验。

在谈到贯彻落实“照镜子、正衣
冠、洗洗澡、治治病”总要求时，陈寅
说，群众路线归根到底是个世界观、
价值观的问题。要把这种世界观、价
值观转化为正确的权力观、政绩观。
只有树牢正确的权力观、政绩观，才
能克服错误思想，才能解决问题。要
真心实意地开展批评和自我批评，这
是去掉不良作风的重要武器。整改
落实、建章立制上要有实际行动。要
领导带头做表率，形成一级抓一级、
一级带一级的工作局面，营造出良好
的干事氛围和创新发展环境。

3 月 7 日下午，区委常委会举行
教育实践活动第四次专题学习会，诸
葛宇杰、魏伟明、马效华作交流发言。

诸葛宇杰在交流时说，习近平总
书记要求我们“照镜子、正衣冠、洗洗
澡、治治病”，首先要“照”的，就是我
们是否以最广大人民群众的支持和
拥护作为最高标准，是否实现、维护
和发展了最广大人民群众的根本利
益，查找作风之弊、行为之垢，着力解
决好人民群众最关心最直接最现实
的利益问题。今天，杨浦的改革创新
转型进入攻坚期、深水区，更加需要
紧紧依靠人民群众的智慧。不可否
认，政府在自身建设方面还存在不少
问题。韩正书记提出，要通过政府职
能转变、政府管理创新形成倒逼机
制，以更大的勇气做到“两高、两少、
两尊重”。这就要求我们努力通过教
育实践活动，集中解决政府自身在

“四风”方面存在的突出问题，切实增
强党员干部的群众意识、创新精神、
改革魄力。要采取切实措施，确保开
展教育实践活动与提高政府履职水
平紧密结合。通过一件件小事的办
理、一件件实事的落实、一件件难事
的解决，积累人民群众的更多信任，
赢得人民群众的更大支持。

魏伟明在交流时说，人民代表大
会制度作为党领导人民建立的根本
政治制度，植根于人民、服务于人民，
和人民群众有着天然联系，是党在国
家政权中充分发扬民主、坚持群众路
线的重要组成部分，要把密切联系群
众作为人大工作体现党的群众路线

的契合点。当前正处在社会深刻转
型期，一方面，人民群众对人大提高
履职实效有新期待，要求人大切实维
护好、发展好人民群众的权利和利
益，要求人大始终保持与人民群众的
密切联系，体现为人民说话、办事的
政治本质。另一方面，常委会的监督
工作、代表工作，以及机关自身建设
等方面，离党的要求和人民群众的期
待还有差距。要以作风建设为突破
口，敞开胸怀，真心诚意听取各方面
意见，找准问题和不足，进一步加强
常委会党组和机关自身建设，增强为
民服务的干劲和能力。

马效华在交流时说，政协广泛联
系各族各界人士、团结社会各界别群
众。当前，杨浦正处于加快建设国家
创新型试点城区的关键时期。政协
要充分发挥自身优势，认真履职、开
展工作。要不断拓宽人民群众有序
政治参与的渠道，真正反映民情、传
递民意、集中民智，促进区委、区政府
的决策更加符合本区经济社会发展
的需要和全区广大人民群众的根本
利益。要主动协助区委、区政府广泛
深入联系群众，加强社会各方面的沟
通和了解，牢牢把握团结民主两大主
题、发挥协商民主重要渠道作用、提
升履行职能的质量和成效、做好服务
委员联系群众工作。 ■宗禾

区委常委会教育实践活动专题
学习会发言（一） >>>刊2版


